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統計学概論について 
 

数学教育講座・大森博之 
 
書き始め  
統計学概論が最終講義となった。受講生は教育

心理学 2 名、数学教育 19 名、理科教育 2 名、技

術教育 2 名、情報教育５名の計 30 名であった。

最終日に、3 回目のテスト終了後突然に、無記名

で授業に関するアンケートを採った。以下は、ワ

ード変換による文字の書き換え以外は原文その

ままである。ＦＤの趣旨に沿うとは思いませんが、

良くも悪くも、これが自分に対する最終評価と思

うこととします。 
 

１． 統計は理解するのが難しいと思う。μ や

σ が何なのか正体が分からないまま、ただ数

値を公式に入れてという半年だったので、実

力があまりつかなかった。もっと、イメージ

が湧くように μ やσ が何を表すのかを教え

てもらいたかった。しかし、図をかいてくれ

たのは分かりやすくて良かった。ただ、覚え

るだけの数学になってしまったので、あまり

面白みを感ずることが出来ず残念だった。 
２． 内容が難しくて理解するのが大変だっ

た。単語を覚えたり計算以外の所でも暗記事

項が多かった。しかし、先生の板書は教科書

をうまくまとめてあって、復習の時に教科書

を見て学習するよりノートを見たほうが分か

りやすく、理解できた。毎回の小テストのよ

うな確認問題で自分がどこが出来ていないか

が良く分かった。ギリシャ文字も覚えられた

ので良かった。この授業で標準正規分布やｔ-
分布など数表を使ってある程度出来るように

なった。未だ確実でないので自信を持って解

けるようになりたい。確認問題をもう少し欲

しかった。 
３． この授業は私にとって難しかったです。

高校までで習ったことも無い言葉や定理など

がたくさんあって、初めは授業になかなかつ

いていけませんでした。復習プリントやレポ

ートやテストを通して、少しずつ分かって理

解できた時は嬉しかったです。今日の３回目

のテストは難しかったけれどテストに向けて

勉強したり友達に教えてもらうことで、知識

が増えたりしたので良かったです。あと、先

生が復習プリントの説明をしっかりしてくれ

たので分かりやすかったです。 
４． 基本的な問題は大体解けるようになっ

たけど、深く突っ込んだところは全く分から

なかった。とりあえずとき方を覚えた。パソ

コンでグラフを作るのは全く理解できなかっ

た。ポアソン分布や正規分布などさまざまな

分布が出てきたが言葉だけで意味がさっぱり

分からない。でも、高校のとき理解に苦しん

だ二項定理を理解できたのは良かった。 
５． 統計学概論の授業はとても難しかった

です。授業を聞いてもなかなかすぐには理解

できなくて戸惑いました。でも、テストが３

回に分けて行われたため、各分野ごとに復習

する時間を作ることが出来たと思います。ノ

ートやプリントを見返してみると、授業の内

容が十分理解でき、テストでもまずまずの点

数が取れました。パソコンで行ったレポート

はとても難しく、一人では全く手が出せない

状態でした。しかし、専修のみんなで協力し

ながら何とかやり遂げられました。難しかっ

たけれど、最後には達成感が残る授業でした。

ありがとうございました。 
６． 私は統計学（特に確率分野）に興味があ

ります。高校生の時から、確率問題を解くの

が好きで、０から１というとても狭い空間に

膨大なドラマがあると思うとワクワクしてし

まいます。先生の授業を通して、一層興味深

くなり自分なりに学習を深めて生きたいと思

いました。先生の授業は、例題を取り上げる

ことにより理解を深めるという分かりやすい

方法であったので、確率に抵抗がある人にと

っても、学習しやすかったのではないでしょ

うかと思います。また、前回の授業の復習プ



リントも配布してくださるので、テスト前の

総合復習に大変役立ちました。今回の学習に

止まることなく、この分野に日々取り組んで

生きたいと思います。 
７． 私は統計学が結構苦手です。いろんな文

字が出てきて結局何をやっているのかよく分

からないかです。文字の名前を覚えるだけで

も苦労しました。でも、講義の後半はなんと

なく面白かったです。それまで暗闇の中を進

み続けてきたけど、ようやく実生活に関る内

容に触れられて少し楽しくなりました。これ

からもっと深く学んでいけば楽しいことがも

っとたくさんあるのだと思いますが、今年度

で大森先生が退職なさると聞いているのでと

ても残念です。来年度から誰が統計を教えて

くれるのか不安です。でもちょっと楽しみで

す。大森先生の授業は面白いです。特に何か

しているわけでもないけど、何故かみんな大

森先生の話を良く聞いています。内職する人

もいません。私も勿論しません。大森先生か

らは聞いて欲しいオーラが出ています。 
８． この授業で取り扱った内容は私にとっ

ては難しかった。文字も多く、教科書が言っ

ていることも理解しづらかったので、授業外

でも、より多くの時間を割かなければならな

かった。教科書に問題が少ないので身に付い

たかどうかはっきり試すことができなかった

のがテストにも出たと感じる。練習問題を少

しはいただけるとありがたかった。 
９． 統計学というものが、かなり私たちの生

活と密着したものであることが学んでいくう

ちに感じ取ることが出来、ある意味、今まで

出一番数学の有用性を感じ取ることが出来た。

何回かに分けて行うテストはちょうど講義に

ついていけなくなるころに実施され、復習と

してとても役立つものであった。また、範囲

が分からなくなりがちな大学のテストにおい

て、先生が配布してくださる復習プリントは

集中的に勉強を行うのにとても役立ちました。

授業中の学生からの質問にきちんと答えてく

ださったり、学生の様子を見て重点的に丁寧

に説明してくださったりと、学生への配慮も

出来ていたように思います。ありがとうござ

いました。 
１０． 統計は初めての学習であったので理解

するのにとても苦労しましたが、大森先生の

説明はとても丁寧で分かりやすく学習するこ

とが出来ました。統計を学習することで、普

段の生活の中での統計の役割についても発見

することが出来ました。統計はとても難しい

内容でしたが学習して分かっていくうちに次

第に統計の魅力を発見していくことが出来ま

した。今後も大学での数学学習において統計

の学びを更に深めていきたいと思いました。

そして私が教師になったときに同じように統

計の楽しさを子どもたちに伝えられるように

なりたいと思います。 
１１． 再履修ということで、今回は気をしき締

めて取り組みました。すると、先生の説明で

前回分かっていないところが分かってきまし

た。つまり先生の指導は分かりやすいのだが

前回は私がきちんとしていなかったのだと反

省しています。今回は前回に比べてペースが

非常に速く板書で精一杯になってしまい、先

生の説明を十分に聞くことの出来ないときも

ありました。私たちの質問に丁寧に答えてく

ださったり、また、復習プリントを使っての

説明、要点整理をして下さったりしたのでと

ても助かりました。試験も３回に区切っても

らえたので習ったことが新鮮なうちに復習で

きる環境になっていたし、試験をすることで

そこまでの理解を十分することが出来ました。

授業の中身は難しい内容もあり頭がポカンと

していたときもありましたが、決して一方向

ではなく学生の理解に応じて対応してくれて

いたことが、私のやる気の上昇に繋がりまし

た。楽しかったです。 
１２． 第３回目の試験があまり出来なかった

ので不安である。内容はなんとなく分かる気

がするが、現実世界でどのように用いられて

いるかをもっと詳しく教えてもらいたかった。

板書するペースが速く、書いている間に説明

を聞き逃すパターンが多かったのがとても残

念である。さまざまな確率があることが分か

ったが、理解にまではあまりいたっていない

のでもっと勉強時間をとればよかったが、第

３回目のテストは他の授業のテストのおかげ

で不満足な出来である。単位がとても欲しい

と思った。 
１３． 毎回、復習のプリントを配って、前回の

復習をしておいてから新しい授業の内容に入

るので、とても分かりやすかったです。また、

定期的にテストを行っていたので自分で勉強

することが出来たし、内容も定着しやすかっ

たと思います。でも、高校数学と違ってなか

なか具体的に想像しにくい世界だったので

（私だけかもしれませんが・・・）、やっぱり

難しかったです。 



１４． 講義の進度が速くて、用語の意味や式の

意味がさっぱり分からないことが良くあった。

もっと、一つ一つ丁寧に説明して欲しかった。

しかし後半（確率変数のあたり）からは説明

もきちんとしていて、練習問題などもやって

いたので分かりやすかった。また復習のプリ

ントがあったのは、前の時間の定着が図れて

よかったと思う。教える側の意図があったの

だろうが、授業の順番がテキスト上であっち

に行ったりこっちにいったりしていたのは、

受けている方からすると少し混乱した。ノー

トを見直すときはいいが、テキストを一緒に

見直しているとちょっと大変だった。 
１５． この授業は教科書の内容と照らし合わ

せながら進めていってくれた点や、毎回の復

習カードがとてもよかったと思います。普段

家では復習を全くやらないので、授業の最初

に前回の復習をやってもらえて少しは身に付

いていきました。内容的に平均や分散など難

しい物が多かったのですべてを完璧に理解し

きることは出来なかったけど、部分部分では

理解できるようになったと思います。毎回楽

しい授業だったので理解しようという気持ち

で取り組めました。ありがとうございました。 
１６． この授業を受けるのは２回目ですが、１

年目と比べて理解度がはるかに違いました。

私たちの授業を受ける態度も変わったとは思

いますが大森先生が授業の前に配布してくだ

さる復習プリントのおかげで、前の授業のこ

とを思い出したり、きちんと知識の定着する

ようにしてくれていたと思います。授業中で

も分からないところを聞くときちんと質問に

答えてくれてとても分かりやすかったです。

生活の中で確率をこんなにも求める機会はほ

とんど無いけれど、中心極限定理の結果とか

にびっくりしたり、今まで知らなかった求め

方を知ることが出来、統計の分野も面白いと

思った。ありがとうございました。 
１７． 昨年よりも非常に分かりやすかったで

す。最後のほうは時間があまり無かったせい

か、進むのが速くて理解できなかったところ

がありました。でも、他の先生のどの授業よ

りも楽しかったです。分かりやすい授業でし

た。あと、先生のキャラもとても面白かった

です。 
１８． 去年よりも広い教室で、去年よりも丁寧

で、去年よりも学習の範囲がやや狭まり、お

かげさまで私も去年より大幅にこの講義の内

容が理解できました。有難うございます。分

かりやすかったです。復習のプリントや進行

の速度も良かったです。がしかし、先生が前

もって連絡も無く休むことが１度ありました。

ビックリです。去年もそういうことがありま

した。それだけはどうか気を付けていただけ

たらなあと思います。今までわがままな私た

ちの面倒を見ていただいて有難うございまし

た。去年より分かりやすかったとはいえ、い

まだにこの講義で学んだことをどこで活用す

ればいいのか分からない次第であります。 
１９． 進むのが速すぎる。板所を書き写すだけ

で精一杯なのに、やっと写せたら先生は次の

内容を書き始めているので一生かかっても追

いつけない。出来ない人に「こんなこともで

きんのか」と言い過ぎ。こんなに進むのが速

いんだから、出来ない、理解できないも当た

り前だと思う。「例えを出してください」と言

っても、全く例えを出してくれない。たまに

出しても、むしろ分からなくなるような例え

しかない。問題を出されて、考えていたら「鉛

筆もって手を動かせ」と言い過ぎ。考えて分

からない人間にとっては何をしたら分からな

いので、手の動かしようが無い。最初の計画

通り授業が進んでいない。テキストが難しす

ぎる。 
２０． 難しい内容で大変だった。何度も先生が

説明してくださったけれども、なかなか分か

らずテストも全然できなかった。でも、講義

を受ける前と比べて確率とか分布などについ

て興味をもてたし、昨年受けたときよりもさ

らに分かるようになった。あっという間の１

５回の講義だったのでもう少しゆっくり勉強

したかったから残念。少し、くいも残るけれ

どこれからの生活や、将来教員になったとき、

役に立つこともたくさんあると思うから、ま

た自分で勉強したい。 
２１． 自分なりに意欲的に取り組めた授業だ

った。テスト前に復習すると、講義中に理解

できていなかった部分もあることに気が付い

たが、ノートや教科書を見返すと理解するこ

とが出来た。先生も学生の質問にはきちんと

答えてくれたので、授業を受けていてとても

楽しかった。板書の量が多くて、先生の話を

ちゃんと聞けなかったことが何回かありまし

た。しかし、手を動かすことで頭の中に残る

ので、あまり苦にならなかったので良かった

です。大森先生は今年で退職されるので、最

後に授業を受けることが出来てよかったです。

ありがとうございました。 



２２． とても難しかったです。数学専修された

方にとっては簡単だったかもしれませんが、

理解しにくかったです。この講義は数 III・数

Ｃまで完璧にして受講しないと、なかなか厳

しいのではないかなと思います。もっともっ

ともっと、いろんな例や演習問題を入れて確

実に理解できるまでやって欲しかったです。

きっと単位を落としたと思うので、次に機会

があればまた頑張りたいです。 
２３． 心理で統計を勉強してその仕組みが分

からなかたので受講したが、計算方法などや

っていることがわかってよかった。概論であ

るため仕方ないとは思うが、もう少しデータ

を利用して実践してみたかった。少し難しい

ところもあったが、小テストのたびに勉強し

たのである程度は身に付いたと思う。一番最

初のレポートが難しくなかなか出来なかった。

あと、第２回目のテストのときは、いまいち

何をしているか理解できなかった。初めの確

率変数の表示の仕方より、それ以降にもう少

し時間を取っていただいたらよいと思う。 
２４． 私は数学専修で無いので、久しぶりに計

算が必要な授業で、高校のころに戻ったよう

に感じました。統計には興味があったのです

が、やはり計算が多く概論らしかったですが、

折角なら具体例を使って統計にかけたりする

作業をしてみたいと思うようになり、また今

後機会があったら挑戦したいと思います。最

初に出たレポートで、パソコンで数式を打っ

たことが無かったので時間がかかりましたが、

そのぶんグラフ作成や内容など新しく理解で

きるようになったものが多かったです。最初

に時間がかかってしまい、難しい内容になる

と掛けられる時間がなくなり、あまりじっく

り考えられなかったことが残念です。 
２５． なかなか理解できないところがあり少

し大変でした。復習するときやテスト勉強の

ときに、復習のプリントがとても分かりやす

く良かったです。先生の授業は何回か受けた

ことがありますが、毎回楽しく受けさせても

らっています。 
２６． 何回かにテストがあったので、テストを

受けることでどれだけ今、自分が理解できて

いるかも分かったので良かったと思う。授業

の内容は自分にとっては難し目だったが、分

かると面白かった。ただ、授業についていく

のが大変で、ノートをとるだけで精一杯なこ

とがたまにあった。進むペースについていけ

ないときは少し困った。シラバスに「特別な

スキルは要しない」というような趣旨のこと

を書いていたので受けることに決めたが、思

っていたより難しかったと思う。でも、最後

まで何とか付いていけたのでよかった。全体

的に楽しかった。 
２７． 定期的に復習プリントを配布してくれ

たことがよかったです。大事なことがまとめ

られており、テスト勉強の際にとても参考に

なりました。授業を１回欠席したせいで、理

解度がぐんと下がる気がしました。次に欠席

したときには、前回の復習を多く採ってくれ

たのですがやはり理解に苦しみました。しっ

かり教科書などで復習しておくべきでした。

テスト３回に分けて行ってくれたのはよかっ

たです。でも、２回目と３回目の時期がすぐ

だった気がしました。 
２８． 教科書よりもずっと分かりやすく説明

してくださったので、何とかついていけまし

た。また、その授業も所々に具体例を入れつ

つ、ユーモアも交えつつ、楽しんで聴くこと

が出来たと思います。ただ、最後から２回目

の講義で「次は講義を行ってからテスト」と

言われていたのに、実際には講義開始ととも

にテストを行われたことはすごく困りました。

大森先生の講義は大好きだったので、来春か

らさびしくなります。ありがとうございまし

た。 
２９． 確率という分野に関して、さまざまな種

類の分布が存在することがよく分かる授業に

なっていたと思う。同じ事象でも角度を変え

た別のとき方があるということを知ることが

出来てためになった。 
３０． 確率について深く勉強できたと思う。先

生も、小テストやプリントを毎週配ってくれ

たおかげで、予習も復習もすごくやりやすか

った。また、授業中でも分からなかったら学

生に常に声を掛けてくれ、とても雰囲気のよ

い講義でした。試験問題も程よい難しさで、

授業でやったところから出たので勉強しやす

かったと思う。先生にはすごく感謝したい。 
 


